

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

ADMINISTRADOR, PROPIETARIO CARLOS CLAVERA

AÑO IV

PUNTA Arenas, COSTA RICA, DOMINGO 21 DE ENERO DE 1901

Nº 446

REDACTOR, PROPIETARIO
F. de P. AMADOR.

La política del alma

Discurre un publicista.

El alma es una verdadera república.

El gobierno es popular, electivo, alternativo y responsable.

El poder público reside en la inteligencia, en la voluntad y en la conciencia; es decir, la inteligencia legisla, la voluntad ejecuta, y la conciencia, como tribunal inapelable, administra justicia en toda la extensión del territorio.

El poder municipal reside en los sentidos, los cuales ejercen su autoridad bajo la dependencia inmediata de los poderes generales de la república.

La población está dividida en dos grandes razas: sentimiento é ideas.

La memoria constituye un establecimiento nacional que es á la vez archivo público, biblioteca y un museo de antigüedades. En esta oficina se recoje también la historia patria.

El alma es un país esencialmente revolucionario, razón por la cual el gobierno es inestable: tan pronto domina un sentimiento como otro. Y como las instituciones son eminentemente democráticas, á veces los más bajos sentimientos é ideas luchan por obtener el mando de la república.

Hay sobre todo, dos bandos políticos é intransigentes, que viven en guerra continua, la virtud y el vicio.

Felizmente la conciencia abre su tribunal tan pronto como se pacifica el ánimo y queda restablecido el or-

den público y después de analizar y de instruir el proceso, sentencia irrevocablemente de conformidad con los códigos de la moral.

Estos expedientes pasan íntegros á los archivos de la memoria para los efectos legales del remordimiento.

El amor es un mandatario peligroso, por que generalmente aniquila la soberanía nacional sometiendo el territorio á una voluntad extraña.

Mantiene esta república muy buenas relaciones de amistad y comercio con otros estados.

Hay guerra internacional en que combaten las ideas, siendo la prensa por lo regular, el campo de batalla.

Un secreto es un preso político, cuya fuga puede traer á la república graves conflictos internacionales.

En general, la república del alma tiene lo que las demás, á saber:

Diplomacia en la educación.

Tiranía en el capricho.

Política en la oscuridad.

Teocracia en el fanatismo.

Deuda pública en la ingratitud.

Anarquía en la locura.

Golpe de estado en el arrepentimiento, y la política del celeste imperio en el egoísmo.

El desengaño es terremoto que mata de un golpe sentimientos é ideas.

En los tratados de amor son muy frecuentes las desavenencias, porque de ellos surgen el matrimonio, que es la perpétua confederación de los estados independientes; y muchas veces, después de concluido los protocolos y conferencias, las partes contratantes no se avienen en el sí matrimonial, es decir, se niega á firmar el *ultimatum* en esta clase

de negociaciones; y he aquí un *casus belli* en que intervienen potencias extranjeras.

Moraleja—Sólo es feliz esta república cuando gobierna la filosofía con un Ministro de buenos sentimientos.

JULIO FEBRES CORDERO.

SUPLICIOS

Terminada la comida, empezaron á hablar de sus antiguos amores. Todos habían sido amados, todos traicionados. Se dan casos de estos.

Como mientras charlaban bebían kummel, poco á poco, bajo la influencia de la borrachera se iba haciendo su lenguaje más poético y más hermoso que el prosaico y vulgar del hombre que no está medio ebrio.

Cada cual convino al fin en que más de una vez había meditado someter á su amada á suplicios y tormentos tan horribles como fanáticos.

—Yo, dijo Juan Larive, me la figuraba pegada contra la pared, desabrochado el corpiño, salido los pechos, los brazos abiertos. Entonces cojía yo mi fusil y bonitamente le metía una bala más arriba de los senos, allí donde su piel fina semejaba una seda blanca y lisa; una bala explosiva, de aquellas prohibidas por las ordenanzas de policía. Al rededor del agujero formado por la bala surgían haces de carne, chorros de sangre, como si furea un bouquet de fuegos artificiales.....

—Bien, exclamó Jorge Douax, Sólo que ella habría sucumbido en el acto.

—Yo, dijo Enrique Mayrant, yo pensaba ahorcarla, pero sin precisión; ahorcarla durante una hora, de una cuerda cuyo nudo corredizo hubiese sido inmenso, y el cual yo habría ido apretando lentamente, poquito a poco de manera que sintiese mi amiga llegar la muerte á pasos menudos, pasos de á un milímetro, como comprenderéis . . .

—Muy bien, replicó Jorge Doux. Parece, sin embargo, que es una especie de placer extraño morir ahorcado.

—Yo, dijo Pablo de Nerville, imaginaba un rompimiento, é imploraba de mi amiga una visita postrera. Ella venía. En la chimenea un hermoso fuego brillaba.

Entonces le proponía la fantasía atroz y suprema de quemar, juntos, sus cartas, todas sus cartas llenas de palabras engañosas, de caricias mentidas, de besos traidores. Arrodillados ante la hoguera arrojábamos al fuego, llorando, los papeles arrugados; y de repente, cuando el montón ardía mejor, yo hundía entre las llamas la cabeza de mi amiga, oprimiéndole con mi mano la nuca para retenerla, mientras que sus lindos ojos, su bellísima nariz y sus preciosos labios se asaban en la llama de sus mentiras.

—Perfectamente contestó Mayrant. Pero si hubiera sobrevivido, no habrían faltado quienes se compadeciesen de su pobre rostro dañado.

—Yo, dijo Jorge Doux, le encerraba el cuello en la lente de una guillotina . . .

—¡Oh oh! exclamaron con desdén los jóvenes.

—Esperen ustedes, continuó tranquilamente Jorge Doux. La cara no estaría mirando al canasto sino á la cuchilla,—una cuchilla enorme, en medio de dos montantes de una altura insólita, diez metros por lo menos. Entonces yo hacía jugar el resorte, y mi amiga veía caer sobre ella, con un ímpetu terrible, la masa de hierro matadora.—Sería cuestión de pocos segundos, sí, pero que segundos! . . .

—Bah! objetó Nerville. El miedo la habría matado antes de que hicieses jugar el resorte.

—Y tú Sernac, preguntó Jorge Doux. ¿Qué suplicio meditabas?

—¿Yo? dijo Sernac con tristeza. Que ella me amase tanto como yo la abamaba.

FERNANDO VANDEREM.

Glosa (A ella)

*Quisiera oír latiendo
Tu pecho junto al mío;
Quisiera oír que dicen
Los dos en su latir;
Y luego . . . darte un beso
De ardiente desvarío,
Y luego; . . . arrodillarme
Mirándote dormir.*

MAN. ACUÑA.

Para mirar de tu alma
El fondo misterioso,
Tener quisiera, osado,
De Dios el poderío;
Para saber si acorjes
Mi culto fervoroso,
*Quisiera oír latiendo
Tu pecho junto al mío.*

Así los dos unidos,
Con lazo de ternura;
Tranquilos oscilando,
La fé en el porvenir;
Mientras en tus pupilas
Mi dicha leo, futura,
*Quisiera oír que dicen
Los dos en su latir.*

De tus caricias vivo:
Hallándome á tu lado,
No temo de la suerte
El huracán bravío;
Quiero aspirar tan solo,
Tu aliento perfumado,
*Y luego . . . darte un beso.
De ardiente desvarío.*

Anhele, niña hermosa,
De amor en mis excesos,
El tuyo con mi espíritu,
En uno confundir;
Cerrar tus bellos ojos
Con mis amantes besos,
*Y luego . . . arrodillarme
Mirándote dormir.*

Puntarenas enero 1901.

S. JARAMILLO.

NICARAGUA

El Independiente, de León trae un suelto de gaceta que, entre otras cosas, dice: "El 31 de diciembre en la noche, yá para sonar las doce y en momentos en que todo León se daba cita en la Catedral, un sujeto, merecedor de toda confianza, se acercó á hacernos la siguiente referencia: "Que le parece á usted: hace pocos instantes dejó de existir en el barrio del Laborío de esta ciudad la señora María Vital Valle, que nació á las ocho de la noche del 1^o de enero de 1801, es decir, abrió sus ojos junto con los del hoy expirante siglo, y con él se despide de su larga jornada por el mundo."

Segun cuenta el mismo periódico, *El Liberal* de Managua asegura que el 5 del corriente los conservadores pensaban apoderarse del vapor *Victoria*, y de ahí el origen de las bolas que Zelaya estaba preso y Gámez muerto, bolas que corrieron por estas tierras.

—El Presidente de El Salvador envió el siguiente telegrama al general Zelaya: "En este primer día del siglo cábeme la honra de saludar cordialmente al digno Jefe de esa Nación hermana y amiga, deseando en nombre de El Salvador, toda clase de felicidades para ese pueblo y gobierno. Que la era que hoy principia sea de completa paz y abundante prosperidad para la América Central, y que los lazos de amistad y cariño que ligan á estos pueblos, continuen afianzándose cada día más. Hago en particular muy fervientes votos por la felicidad personal de V. E. y de su apreciable familia en el año y siglo nuevo y ruego á V. E. aceptar las muestras de mi distinguida consideración y aprecio con que soy de V. E. atto, s, s, y amigo (f) T. Regalado.

COLOMBIA

—El general Marceliano Vélez, Gobernador del departamento de Bolívar, ha expedido últimamente un decreto "por el cual se da nue-

vo término á los rebeldes en armas en el territorio del Departamento para que las deponga y se sometan á las leyes y á las autoridades" En el referido decreto dice que si no se someten dentro de 15 días, "se abrirán operaciones activas de persecución" sobre todas las partidas de revolucionarios en armas.

—Agentes del gobierno revolucionario han emprendido en los E. E. U. U. negociaciones para obtener un empréstito, con muy buen resultado. Dicese que dicho empréstito será garantizado por el Ecuador, Nicaragua y Venezuela.

—El general Uribe Uribe, quien fué á Venezuela á principios del mes en curso, se preparaba últimamente á expedicionar otra vez sobre Bolívar.

—Escriben de Cartagena que el ejército revolucionario del Magdalena á órdenes del general Vargas Santos, se calcula en 3,000 hombres.

—Dicese que del Sur del Cauca saldrá una expedición de ecuatorianos emigrados y de cuatro mil conservadores colombianos sobre el Ecuador, para derribar el gobierno liberal de aquel país.

—Los 1,500 revolucionarios á órdenes del Jefe Rafael Leal V. que atacaron á Cúcuta, fueron rechazados. Una nueva expedición, constante como de 3,000 liberales acaba de cruzar el Táchira.

REMITIDOS

Señor Dr. Fabio Urriola.
Aguadulce, Departamento de Panamá.

Querido Fabio:

Con interés he leído el horroroso relato que haces en "El Mercurio" de Panamá en su n.º 1,356 correspondiente al 3 de enero en curso, sobre el asesinato de los señores Hernando, Macías y Presentación por la horda de bandidos liberales que arruinan aquel país.

Muchas veces en privado te he aconsejado Fabio amigo, no me-

terte en honduras, porque si sales, sales mal ferido.

Consecuente con la amistad te envío mi consejo hoy en forma pastoral.

Tu no eres la persona á quien corresponde relatar hechos criminosos para el público porque tu voz está desautorizada por ser criminal tu también.

No creas que los pocos meses transcurridos han borrado la impresión que me causó aquel crimen que cometiste en Aguadulce, tú sacerdote del altar, pastor de almas, misionero de la verdad, fonógrafo del evangelio.....no! Todavía al recoger mi espíritu por la noche cuando me rinde el sueño, una pesadilla me despierta sobresaltado, veo entre nubes de sangre la silueta de una virgen con un angel en sus brazos, ambos pidiendo justicia!!!.....

Tu conoces esa virgen y sabes quien es el angel, y no te ruborizas, y no lloras á torrentes para abogar en llanto el grito de tu conciencia! Criminal, caya que el verdugo duerme cerca á tí, no lo despiertes por que te victima. Tu crimen es horrible por que faltaste á la confianza que en tí depositara una familia entera, porque ultrajaste á la sociedad y la religión, y por que la virgen y el angel cayeron al golpe del puñal que tu asestaste.

No relates crímenes ajenos por que es para tí espada de dos filos. Recibe mi consejo y espera el castigo que la Providencia hará caer sobre tí, ya que la justicia humana no ha colgado á tu pierna la carlanca del presidiario.

Entiendes Fabio?

Tu amigo,

O. K. ÑA.

Punts. enero 19 de 1901.

PUNTARENAS AL DIA

—En los últimos días ha estado llegando mucha gente del interior. La temporada de verano promete estar alegre y animada.

—De regreso de su paseo á San José se encuentra ya entre nosotros la modesta y atrayente señorita Herminia Gutiérrez.

—Ayer y antes de ayer estuvo soplando un Norte bastante fuerte. Ojalá que nada hayan sufrido las embarcaciones menores que recorren diariamente las aguas del Golfo.

—La bella amiga Challito Lizano y la simpática Chepita Guardia llegaron el lunes del interior. Vienen á pasar unas semanas en el puerto.

Nuestras gacetillas sobre el descuido en que se mantenía el Parque han surtido sus efectos. El jardín es regado ahora de mañana y tarde, y las avenidas se mantienen aseadas.

—Ha sido leído con mucho interés el número prospecto del nuevo diario *El País*.

—Próximamente se verificará el primer turno á beneficio de la ornamentación del Templo que va á construirse. Los obsequios deberán remitirse á alguna de las señoras doña Angélica Guardia de Lizano, doña Joaquina Perez de Bonilla ó doña Teodosia Angulo de Fonseca.

—El jueves se bailó en los salones del "Club Puntarenas." Fué aquella una parrandita improvisada. La banda de Heredia hizo esa noche lujo de sus adelantos en el arte musical.

—El señor Juez del Crimen ha estado por Miramar levantando una sumaria en averiguación de lesiones inferidas á un individuo el miércoles último.

—Se dice que próximamente aparecerá otro periódico en la Capital, organo de la colonia colombiana del país.

—La apreciable y virtuosa señorita Magdalena Rosales se encuentra entre nosotros de paso para Guanacaste. Saludamos cordial y respetuosamente á tan distinguida amiga deseando que tenga muy feliz viaje. C.

AVISOS

Se venden los siguientes muebles en perfecto buen estado, propios para un matrimonio, y á precios módicos.

Un armario con espejo de cuerpo entero.

Un ropero de cedro.

Una cama de matrimonio.

Sillas, sofaes, cuadros etc.

En esta imprenta se dará razon; y donde doña María Luisa de Morgan.

El Nuevo Mundo

Este almacén, el mejor surtido en este puerto, tiene el gusto de avisar á sus favorecedores que acaba de recibir de las mejores plazas europeas y norteamericanas los siguientes artículos.

Queso Suizo, Gruyere
Mantequilla Danesa
Confites en latas de 7 libras
Galletas finas
Aceitunas rellenas con anchoas
Alcaparras
Turrone de alicante
Frutas en almíbar
Carne de membrillo superior
Callos á la española
Legumbres, varias clases
Tomates en diversas formas
Espárragos
Sardinias, diversas preparaciones.
Canela en raja
Vinos tintos y dulces, españoles
Cognac Biscuit X, XX y XXX.
Cerveza Hanmonia, botella entera
Aceite superior
Agua de Janos
Pimienta picante y de olor.
Cominos y clavos de olor.
Alpiste para canarios
Cera de castilla.
Mezclillas.
Mantas
Mantadriles.

Guitarras españolas
Corchos, distintos tamaños
Remos para embarcaciones
Romanas para mostrador
Estaño en barras
Candeleros de hierro, latón y niquelados
Urnas para mostrador
Techo de hierro de 6 y 8 piés.
Tornillo con arandelas para ídem
Jarcias, varios gruesos
Relojes despertadores
Filtros para café, niquelados
Coktaileras de cobre niquelado
Bandejas " " "
Azucareras " " "
Quinqués de latón ó
Faroles
Planchas para sastres y lavanderas
Molinos para café
Alambre con púas, para cercas
Minio rojo
Loza de china
Llantas y carrizos
Cepillos para dientes, ropa, sombrero y calzado.
Acordeones

Además de renovar constantemente el surtido, esta casa tiene siempre gran existencia de vinos, licores, conservas, cerveza, aguas minerales, ferretería, cristalería, papelería, quincallería y muchos otros artículos para la marina.

Pronto recibirá un surtido en casimires ingleses, driles blancos y de colores, alpaca y forros de seda, zarazas, pañuelos, merinos, encages, tiras bordadas, frazadas, camisas de seda, lino y algodón, calcetines, medias, corbatas y muchos otros artículos propios para caballeros, señoras y niños. También recibirá un completo surtido de objetos de mercería.

Paga los mejores precios por pieles de venado y plumas de garza.

Puntarenas, 5 de noviembre de 1900.

VENDO

Los materiales de una casa que mide veintiuna varas de largo por quince de ancho, doble cañon y toda la madera de cedro.

Puntarenas, 14 de Nov de 1900

J. Felix Bonilla

El Dr. Tamayo

Trasladó su residencia y consultorio al "Hotel McAdam, en el departamento que ocupó la familia McAdam.

FIESTAS DE ESPARTA

Habiéndose acordado por la Municipalidad de esta Ciudad, que en los días 2, 3, y 4 del entrante mes de Febrero se verifiquen las fiestas cívicas, tengo el honor de invitar á todos los habitantes de la Comarca y demás pueblos de la República en nombre de la Municipalidad y en el mío propio.

Jefatura Política. Esparta, 15 de enero de 1901.

FERNANDO BORGES PEREZ

Nuevo Templo

Tengo el honor de ofrecer á esta culta sociedad mis servicios como escultor estatuario, gravador en toda clase de metales, madera ect.

Ofrezco mucho esmero y prontitud en todo lo que se me confie.

Se me encontrará junto á la platería del señor Marroquín.

BRUNO MORALES HIDALGO

Santa Cruz

Para las fiestas se alquilan 6 piezas á 7 10 cada una, ó toda la casa en 7 60-00.

Pago adelantado.

Entenderse con

ELIJO BRICEÑO.

La California

El establecimiento que vende más barato en Puntarenas. Gran surtido de vinos tintos y generosos importados del exterior. Ferretería, papelería, arroz chino, cañón ó petróleo, velas esteáricas, conservas en latas, frutas en jugo, jabones de olor, perfumes finos, polvos de jaba, cepillos para dientes, mortas ó bolas de ciarsen para polvos, perfumadores ó atomizadores, babil confort para niños, mamaderas; aceites de oliva y de almendras, manteca en latas, jabón de lavandería, peines, peinetas, orquillas ó ganchos imitación carey, pasas confites, cebollas, manzanas, fideos, aceite de linaza, pintura etc.

Todo bueno y barato.

Al comprador se le concede un 10 por ciento de rebaja sobre los precios de plaza.

¡¡Ocurrid, ocurrid!!

Imprenta de El Pacífico